

Año i

ALBACETE, sábado, 5 de marzo de 1932

NUM, 54

AVER EN EL AYUNTAMIENTO

Importante Asamblea pro continuación de las obras del ferrocarril Baeza-Utiel, en la que interviene brillantemente el ex Director General de Ferrocarriles, señor Velao

tarde tuvo lugar en el Ayun- tro Aleazar de San Juan, Bacza, Cua- naria al Estado un descubolso; pues Silina remión convocada por el dix y Albacete; el servicio de la cual, si entre los terrenos cedidos las hay de es director general de ferrocarriles so-ficir Veleggi en pro de la continuación de las obras del ferrocarril Bacza-Unio

La reunión fué presidida por el go r civil de la provincia, consu-a ella además del señor Veiao, rriendo, a ella además del señor Velno, los tambier diputados a Cortes soñora Mirasol y Viñas, el alcalde den Virgilio Martinez y los alcaldes de los piublos de "esta provincia a quienes acora, el asunto objeto de la reunión.

afesta, el assuta objeto de la regunión.

Don ABTURO CORTES, toma la ripubira y instiñea su presencia en la assinitar diciento-que aín estado la iniciativa se dobe al señor Volno, di la prestado a la misma de apoyo debido. Hace constar que la campoña a empreider no será oposicionista ni debiercuedor ao sen oposicionista ni debiercuedor ao la habo del ministro de Obras, Públicas, sino que lejos de inspirarios an advies de robeldia astá inspirada i en diferes por conjurse el paro obrero subseguiente a la parabiración de las obras del Perrosa-rillo.

Si eopsiguiéranos analid que, en formad, interés provincial, el Gobierno, futilitas su continuación, experimentaria, como Gobernador, mi mayor satisfacción.

Lo que importa 3.6 que importa-teranto electado-es que escubemos la nutorizada, púla-bra del soño: ex Director general de férigegriles, y las manifestaciones de don Rodolfo Viñas, que por su nexo con di señor ministro de Obras públi-cas, habrán de ser interesantes.

D. ANTONIO VELAO, comienza di rigiendo un saludo a la concurrencia, agradecióndole su asistencia.

Sabenos las dificultades con que tro-pica el Gobiorno en orden a la cono-nia nacional, que le obbga a desarro-llar, preferentemento, una política eco-nômica.

Estoy conforme con la base funda inental de seta politica, por que hay que preparar un presupuesto que ase-gure el bienestur de las generaciones futuras, pero disiento de la opinión del Gobierno en punto a suprimir la consignación para construir unevos fe-

rrocarriles.

Conforme, con que no todos los ferrocarriles del plan dictatorial responden a las necesidados del país, puro no
por ello dobo, yo pedir la suspensión
de tal o cual forrearril.

El de Baeza-Utiel es de una indudable conveniencia a los intereses econó-micos de España, y cuestión de vital funjeotraneia para esta pacofunia. Si así no lo arceyes, yo hubitra dejado de ser diputado por Albacte, por que nada en su beneficio podría hacer y no sabría ser diputado que cobra direa tas y cercibe una carta a los Ayun-tamientos cada quince dias. ble conveniencia a los intereses

sentientos cada quince días.

Yo no tengo que convenere a la pro-vincia dol enorme interés del asunto que aquí nos ha venido por que denasiado me consta que lo lleva en su concidu-cia. Yo tengo que convencer a los de diparso.

Ignoro si el ferrocarril Baeza-Utiel, Ignoro si el ferrocarril Bacza-Utiet, iecrà un negocio de explotación, pero voy a demostrar que se trata del establecimiento de un servicio público, conveniente a la región y a España entora, por la tributación que el tráfico ha de dar al evario público.

na ce car at eratio público.

A principios del pasado siglo, los ferrocarriles se construyeno donde cotiventa a las curpresas. Y como la capitatidad de la nación se halla situada en el cetitro de la misma, a clia afluyente la la linea férreas constituyendo un sistema radial que delé cruardo. yen las lineas forreas constituyendo un sistema radial que dejó grandes ma-llas en las que no se establecieron fe-rrocarriles que, por el carácter acciden-tadísimo del terrono, eran difíciles de

tre Alefzar de San Juan, Baeza, Gua-dia; y Albacete; el servicio de la cual, por initad, podrifra en conumiención la Andiducia con Aragón; l'ovante, es-tableciento de contacto de las vegiones exfremas de España sin pasar por Ma-drid, según tendência do los sucierros ferro-curriles, comunicando los centros de producción con los de consumo, acortando las distancias y abaratando los transportes, puesto que el viajero o la tonelada do morcamería que de Al-bacete fuese a Andiducia y ano ten-dría quo pasar por Alefzar de San Juan para llegar a Baeza.

Entiendo que el tráfico sería su-

Entiendo que el tráfico sería su ficiente para el sostenimiento de la fi-

ficiente para el Sostenimiento de la fi-nea.

Cerca de tres millones de quintale Cerca de tres millones de quintale métricos de necitura, se receje en lo pueblos de la provincia de Jaño po los que pasa de foreccarril, judidados calcular un tráfico actual de aceite de detot tres mil toneladas. Telgasse es eneuta también el gran tráfico de orro moducios. Jahones especialismente, y limillones de quintales productos, abonos especialmente, y la industria que habría de crearse abredede la transformación de produc

El número da habitantes en zonas ta kilómetros a ambos de la via, se puede calcular en quinien tus mil, y en un millón, el de viajeros

anual.

De los custro trozos on que puede dividirso el ferrocarril, corresponden a la provincia de Jaén los dos primeros, se extiende el tercero desde el límite de esta provincia hasta Albacote (capital), y constituy el cuarto, extensión comprendida ontre est punto y Utiel.

Empezôse rápidamente los trabajos de construcción del trayecto Bacza-Ali-cante; no aconteció lo propio con los del trozo Albaccie-Uticl.

Es de cientos setenta y tres millones de posetas su coste total, de los cuales ciento diez corresponden a la infra ex-tructura del trayecto Baeza-Albacete, y eineuenta y cuatro, a la del de Albace te-Utiel. Habiéndose gastado hasta fi nes de deiembre setenta y sieté millo-nes en el primero y diez y seis en el segundo. Hay, pues, gastados noventa y tres millones; faltan por gastar

El tendido de la vía, ascenderá a treinta y cinco millones de pesetas. El material móvil a siete, posiblemente.

material movil a site, posiblemente. La cautidad que falta por satisfa-cer, está como apreciarse puede, por aneima de las posibilidades económi-ces de una región. Por ello, y labida cuenta del interés enorme que est fe-rrecarril tiene para la nación, entiendo que el Estada debe sontribuir. Estamos, por tauto, en el doresto en el altre que el Estatul debe sontribur. Estamos por tauto, en el derecho, en el debe y en la obligación de pedir la continuación de su construcción, ampara dos on las ventajas de su establecimiento.

El perjuicio que acarrearía pensión no podría ser más sensible, to da vez que los noventa y tres millo-nes de pesetas gastados, enterrados que darían en la sima abierta.

davan en la sima abuerta.

¡Raro procedimiento de la salvación
de la economía del paía!

Se erec con ello tapar la sangría
abierta al Tesoro, sin reparar en que
la terapeutica cumpleada acarrearia la
muerte del enfermo y que los peigros
del ab intestato son muebo mayores.

Debiera tenerse también en ouenta que in unyoría de los terrenos por que atraviesa el Terrocarril, han sido cedi-dos graciosamente por sus propieta-rios.

1 Qué explicación daría el Estado estos señoros que hicieron cesión gra tuita de sus propiedades con la espe ranza de vor un día pasar por ellas e

si entre los terrenos cedidos los hay mala calidad existen otros tan r como aquellos de la zona olivarera de

como aquellos de la zona olivatera de la provincia de Jách.

Por lo expuesto y por la indemniza-ción que, con derecito perfecto, recla-marían los contratistas, considero an-ticeonómica la medida del Gobierno.

ticconómica la medida del Gobierno.

Ratifico ni convicción, de que el lastado suspendiendo la construcción de los
ferrocarriles, no la resentio el problema económico, pior todo lo dielo y
por que la suspensión no debe lascrac si no dejundo las obras en condiciones de que no se destruyan.

Yo diaentí del criterio del Gobierno. estimando que es un caso de res-

no, estimando que es un caso de res-ponsabilidad, su determinación, que ocasionará al Estado una pérdida de muchos millones de pesetas

El resumen de todo la dicho debe uedar plasmado en las siguientes ba-es de una petición que debe elevarse los Poderes públicos:

Solicitar la urgeate ayuda de terzas municipales de la provinfuerzas municipales cia de Jaén a quienes afecte el ferro-carril, para que al mismo tiempo que nosotros, aunque independientemente

2.º Solicitar del Gobierno que man-tenga igital consignación que el pasado año, en tanto dictamina la Comisión que ha de nonfhrarse para que deteri los ferrocarriles que deben suspen se o los que deben continuarse.

D. RODOLFO VIÑAS, dirige, en pri er lugar un saludo a la asamblea, en nombre y en el del señor Fabra

Diet que celebró um entrevista con el ministro de Obras Públicas, a fin de conoser su pensamiento sobre el asunto, antes de venir a la Asamblea.

o, antes de venir a la Asambea.

Suscribe el eriterio sustentado por el
eñor Velao, y destigando el ferrocanil Barza-Utiel, del plan nacional,
romete defenderlo en las Cortos con
l señor Fabra, toda vez-dice-que
osotros lenemos un doble interés en nosotros tenemos un doble interés en este asunto puesto que defendemos los intereses generales de la provincia y los particulares de los obreros.

Confirmó la referencia dada por la prensa respecto a la propuesta del se-ñor Prieto al Cousejo, de formar una comisión que informe sobre los ferrocarriles que se deben suspender y los que, por el contrario, deben continuar señalando, asimismo, la buena dis osición del ministro en favor de lo ne es aspiración provincial.

En su nombre y en el de Fubra Ri-vas, se une a las conclusiones del se-nor Velao, prometiendo defender con celo y enriño la empresa.

Toma nuevamente la palabra don An-Velao, para contestar al seños cepresando su satisfacción por cambio de orientación experimenta-en el critério del ministro de Obras

Insiste en que la consignacion, pre-termina el día treinta y uno del ac-tual, sea renovada en igual cantidad

D. ESTEBAN MIRASOL, resulta la D. ESTEBAN MIRASUL, resenta la noble actitudi del seño y Viñas, se adhie-re a las manifestaciones del señor Ve-lao y transmite el salhot que a la Asamblen envian por su conducto, los disputados: por Velancia señores Ber-lança, García Manteca y-Albahás que han ofrecido su colaboración.
Consulva, Lisiando que si las obras.

nan otreendo su colaboración.

Concluyó diciendo que si las obras se parulizan, será provisionalmento, y puesto es justa la causa que se defiende ha de triunfar, por qué las causa justas siempre triunfan en un régimen de liberto. de libertad

sistema radial que dejo grandes mar luita de sus propiedades con la especiales el procenciles que no se establecieron fes razas de ver un dis passar por el las el procenciles que por el carácter accidente del ferrocarciil Ante el derrumbamiento de sus intra distribución del la escriptarán, seguramente et des servis.

Do celas mallas, quizá ninguna tan recent de des descriptarán, seguramente et des des descriptarán propinción forzoss, que ocasions que tedos los cafuerzos resultarán bal- tro.

MRAIKISOUILLAS

BORBONEO

(Vaya patriótico grilo. Vaya hispana devoción! |Qué gracia tienc el escrito de Alfansito de Borbón|

¿Que quiere salvar a España? ¡A buena hora se acuerda é!! (Para lo que se dió maña es para salvar la piel).

Propone un concierto ahora? Conozco el programa, chache «Pretudio y fuga.—Vivace» (A ciento veinte por hora!

¿Que en épocas aparadas tuvo muy buenas acciones? ¡Y tan buenas! Liberactas, 1Y tantas! Muchos millones

¿Que son sus huestes legión y le siguen sin subsidio? Cierto. ¡V hacen la instrucción en et Kiosco de Miridio!

: Que vendrà a ocupar el trona tras de su etapa turista? ¿Han visto ustedes qué mono? ¡Dios le conserve ta vista!

¿Conque la paz adoró y en cuanto vuelva hará igual? Muchas gracias, pero no ¡No queremos otro Annual!

Don Alfonso XIII et Lafia horbonça en el papel. El está lejos de España; paña, aún más lejos de él.

Y nuestro pueblo hendito que tanto adora al Borbón, hará justicia al escrito llevándoselo a un cuartilo muy cercano del fogón.

Francisco BELMONTE.

enageenageenagees **ANECDOTARIO**

Cuando lo contarou nos acordamos en eguida del *personaje* de la comedia que e fraia la muletila de: «¡Yo, franco como

Parece ser que invitado por el Ateneo vino a Albacete el ex-ministro don Juai de la Cierva y Peñafiel a dar una confe

rencia. La Junta directiva del Ateneo organiza un banquete en honor del conferenciante en el Gran Hotel.

Se sentó a la mesa el anfitrión, quiér tenía en los lugares próximos a los indi-víduos de la Junta. El que tenía a su izquierda, hombre campechuno, espeditivo y de lengua suelta, soltó la sinhueso cuando lo oyeron los compañeros, con pensamiento, se llevaron las manos a cabeza

---«Ya ha visto usted don Juan-dijo el juntero—como ha venido usted al Ateneo Lo hemos traido la Junta más liberal que se ha conocido ... [Y eso que ha habido

sus más y sus menosl» Un sin fin de garrasperas, toses y todo lo propio de estos casos

REGINALIZATION PROPERTIES PROPERT

díos por no haber consignación para obras de ferrocarriles en los nuevos presupuestos, ya aprobados. Opina, como el señor Melao, que en las obras hidráulicas no puede encon-trarse compensación a la de transpor-

res. El señor VELAO, estima atinadisima la objeción del Alcalde, e insiste en que, a pesar de ello, la moción que propuso sea elevada al Gobierno.
El señor VIRAS, dice que la incégnica de la companya del companya de la companya de la companya del

nita está en que se de solución al asun-to antes do la formación de nuevos presupuestos o después.

presupuestos o después.

Termina el acto con unas palabras
del Gobernador Civil, felicitándose por
la cordura, sentatea, evisiro y atturade miras con que ha sido tratado el
asunto en la Asamblea de cuyes pormenores promete dar cuenta al mínis-

CONFERENCIA EN EL ATENEO

Don Mariano Ruiz-Funes habla de "Los principios fundamentales de la Constitución"

Comienza el acto con unas breves blemente desconocen también ique el frases de presentución, de don Raudo Cristianismo surse como una protesta figartido Desidente del Atence, el cual consolaz como se mercece la figarta del Cuanda, estos problemas discutimosciones futuricamente de la Universidad de Maria levela una la consecución de la Cuanda de la Cuanda estos problemas discutimosciones de la Cuanda de la recho penal de la Universidad de Mur-rica dece-, al moubre se in escrito ya al lado de los de Dorado Montero y Lincinez de Asóa. Habla de su per-sonalidad política, curaterizada por un acendirado amor a la libertad y por un seguirtud er rebella y de sacrefício por ol ideal. Señala sus grandos rivuntos que el Parlamento, y sus aceiros como miembro de la comisión de Constitu-ción.

ción. El señor Ruiz-Funes, saludado 31 po-El soiur Ruiz-Pines, saladado al po-nerse en pie ron una useniale entu-siasta, enqueza advirtiendo que va a protunciar una conferencia política, pero no una conferencia partidista. Voy a fabliar—subraya—de los princípios fundamentales de la Constitución. A un' entender, coso principios son los si-quientes: Prienco, Carácter de la Re-pública: segunda, autonomía de las re-giones: tercero, Lacistamo, y cuarto, Princípio informador del derecho de propiedad.

rrineipo informador del derecho de propiedad.

Soy, como sabdis, conutor del Código fundamental que España se ha dado, pero eso, lejos de alejarme de la postura critica, me aproxima a ella, y así es digo que muestra Constitución tendid defecto, induabblomente los tienes, pero no, deste lugo, una de las Constituciones del mundo en que neojor bueca fer se ha puesto. Ella significa un cambio tan brasco en la vida nacional tun cambio para el que otros países necesitaron más de cion años) que bien se pueden perdouar lagramas que la improvisación hubo de dejar.

AUTONOMIA DE LAS RE-

Y hablemos ya de la autonomía. Y después de recordar aquella gloriosa libertad municipal que floreció en la lad Medéa, digames que las provin-cias, que no son más que la traducción del departamento francés, significan una ues departamento trances, seguncari une de tantos artíficios del régimon periclitado. La Monarquía española se apor yó siempre en estas dos cosas: las provincias y los caciques, especia de virreves de las provincias.

Frente al problema regional, que la ealidad de la nación nos plantea, pue len adoptarse estas dos posiciones: una

den adoptarae estats dos posiciones: una intransiguate, egofsta, passional, quirúnicai en condor atea videntamente a la ligar regionaliste actalana, a la que neissa de haber colaborado con Primo de Rivera en sus persecuciones a los estalanes que se recheiron contra supúltica de opresión.

Y, entrentados con la cuestión de las regiones, i ibnose a construir una Roddica Federal, sistema perielitad, en los Estadaos Unidos y Atemania i a No era mojor lo que hemos hecho, elaborando una Constitución autonómica?...

... LAICISMO ::

"El Estado no tiene religión osfini".
Esta declaración me hizo experimertar algo parceido a aquella enoción que,
en una novela de Baroja, commeve e
las montafas argonesas, canado, al paiso de las tropas de Francia por los
desfisideros, asciendem histe ellas los
acordes de ese himmo civil que es la
Marsellesan. "España era el dinico pais
de Europa y América que tenía tedeiya erigigión oficial!

"No se concibe una religión sin herejes", asegraró San Pablo. Com lo que
quiso decir que nada más fecundo parra la religión que la critica, la contradicielón. Por eso, a los que tienen la
conciencia demissido próxima a la caja de caudales, debo decirles que carosen de verdadera fe, cusado oreen necocaria la protección y la tutela del
Estado. Pero, señores, tlos sentimierlos no están más allá del Estado?

Latico erea la religión del Estado.
Eso parcee que lo ignoran diputados
que riston el traje talar, que lamenta-"El Estado no tiene religión ocfial". sta declaración me hizo experimen-

troina derrecha me lanzó este argumen-tre "mian!" A lo que hilbe de contes-tarle: "No acepto interrap-tones zooló-geas". (Grandes riss.) Para terminar este panto de mi di-

EL DERECHO DE PRO-· PIEDAD ·:

La propiedad individual, perfecta-

La propiedad individual, perfectimente respetable, se girinitza en la
Constitución. Pero, naturalmente, obbgando al propiedario a que la propiedad desempeie su función social, comsugrada en todo el mondo.
V se han reconacida todos las libertadas, excepto la tibertad económico,
interesada en todos los psicses del tundo.
Tabba que desarrollar, senetilamente,
ma obra de perspectiva histórica, abjecando si necesario fuese el cuntrio
sobre el cargero nacional, lo que era jera mosotros como aplicarlo a mestra
propia corne. Así, na resultado una delas Constituciones agendes más avazadas. Claro que nunca eso que la dado en llamarse una Constitución. do en Hamarse una Constitución "bol-

chevizante".

Y ya no me queda más por deciros.

Que la fe no se apague en vesotros.

Hay que saber trabajar y hay que

esperar. señor Ruiz-Funes tué interrumpido durante su brilbute conferencia por los aplausos más encendidos, que at final se reprodujeron. Fué muy fe-licitado.

55199999999999999999999999999

Buenos días...

-9O:::::

—Desengaticse usted, amigo nito.

Todo et problema de España es-nadu más y... nada menos—un problema de el cultura. Jo primero que debe repartirse, administrator que esta problema de cultura. Jo primero que debe repartirse, administrator que esta plante de constante de la presenta de la petanteria, citaria abora un rirese de Costa, los polabros con que reformó un articulo constitucionas: Todo español está obligado a defender a la patria con los libros en la mano...

SI, si. Escuela y... plesponado está obligado a defender a la patria con los libros en la mano...

SI, si. Escuela y... plespona masi. Pero, está usted esgumo: lo importante es lo escuela. A los paises como a los hombres evidaderamentes cultus, todo lo demás suele dárseles de añadidara. Solo sobre el nanfadeteismo—hay nuchos modas de ser nosifabelo, quo le parece usted?—puede construirse la tiranta. A mi no me de usted camisas negras. Vo soy decidado partidario de los camisas homas. Idas únicas en españa poden manchases impunemente!

—Ha hilvanado asted unas cuantas

--Ha hilvanado usted unas cuantas frases, no desprovistas-ciertamente-de encanto. Mas permitame usted que le reproche su frivolidad. Cosas tan serias como Rusia, p. ej., no merecen ser

-Observo que nos hemos atejado del -- Ubservo que nos nemos ategado aei tema de nuestro patique, La cultura es-pañola!... ¿Cuándo dejard esto de ser un tópico de ministros de Instructón pú-bilca, convitténdose en una espléndida réatidad nacional?

réàtidad nacional?

—No sea usted pesimista, porque así no se posible hacer nada. Va sabe usted que se han creado escueias, juntehas sesuelas y les citar que use citar que use citar que use citar que use poste con esta esta puente de las vermos cuando pasen años, años.

—Yano soy delos que inigan las cenas por la cantidad. ¡Muchas escuelas más y, naturalmente, nuchos maestros más? Blen. Pero que esos naevos máestros sepan serlo, como yo creo. Ún muestro improvisado serla más temible que un anarquista...